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Приезжающие в пос. Пона-
зырево гости бывают по-

ражены количеством велосипеди-
стов, встречающихся на улицах
так же часто, как и пешеходы.
Обилие их в нашем поселке, как в
какой-нибудь европейской стра-
не, объясняется вполне просто.
По большинству дорог и дорожек
велосипедист может легко про-
ехать, а в редких случаях – пере-
нести «товарища» через есте-
ственную преграду. Автомобиль-
ное движение тоже не слишком
оживлено, поэтому лишь подсы-
хает весенняя грязь, многие по-

Двухколесные
друзья

Диалог власти
и бизнеса

СОСТОЯЛАСЬ встреча гу-
бернатора В.А. Шершунова с
представителями Костромско-
го регионального отделения
Общероссийской организа-
ции «Деловая Россия». Гу-
бернатору был  вручен про-
ект соглашения о сотрудниче-
стве.  Председатель регио-
нального отде ления, гене-
ральный директор ООО «Цар-
ская рыба» П.Е. Рязанов из-
ложил  конце пцию  обще-
ственной организации.

Своей основной задачей
представители «Деловой Рос-
сии» считают «установление
переговорных площадок с об-
ществом и властью». Кост-
ромские предприниматели
хотят более активно участво-
вать в жизни региона. Они вы-
ступили с предложением де-
легировать своих представи-
телей в состав общественной
палаты Костромской области,
различных конкурсных ко-
миссий. Костромское регио-
нальное  отделение намерено
быть в числе организаторов
региональных съездов пред-
принимателей. В планах – со-
здание школы для начинаю-
щих  бизнесменов и директо-
ров предприятий, уже имею-
щих опыт работы. На встрече
поднималась также проблема
безопасности бизнеса и недо-

брокачественной контрофакт-
ной продукции.

 «Деловая Россия» планиру-
ет принять самое активное учас-
тие в процессах законотворче-
ства. Бизнесмены готовы оказать
консультативную помощь в реше-
нии ряда проблем: урегулирова-
нии споров по инвестиционным
льготам, вопросам строительства
и землепользования. Как заявил
исполнительный директор Кост-
ромского регионального отделе-
ния «Деловая Россия» Е.И. Тяв-
кин, 15-16 августа пройдет первый
«круглый стол» по проблемам
транспортного бизнеса.

Губернатор  под держ ал
инициативу предпринимате-
лей. Постоянный диалог влас-
ти  и  б изне са  необ ходим .
«Только  совместными усили-
ями возможно сохранить ста-
бильность в обществе и раз-
вить регион», - сказал В.А.
Шершунов.  Работы непоча-
тый край. Одна из общих за-
дач – обустройство областно-
го центра и реализация прези-
дентских программ по здоро-
вому образу жизни. По  его
мнению, костромские бизнес-
мены смогли бы оказать со-
действие  в стро ительс тве
спортивных площадок и рекон-
струкции  стадионов.

Подводя  итоги, участники
отметили, что встреча прошла
успешно.  «Необходимо сде-
лать все, чтобы предпринима-
тели чувствовали себя уверен-
но на костромской земле», -
подчеркнул в заключение В.А.
Шершунов.

«Признание»
за талант

В 2005 ГОДУ губернаторская
премия «Признание» за заслуги
в развитии культуры и искусства
присуждена Травкину Василию
Васильевичу, известному кост-
ромскому писателю, и Шапошни-
кову Вячеславу Ивановичу, поэту
и прозаику. Постановлением гу-
бернатора премия установлена в
размере 11500 рублей.

Василий Васильевич являет-
ся членом бюро Костромской
городской писательской орга-
низации, входит в состав Союза
писателей Российской Федера-
ции. Большую часть жизни он
провел в Судиславском районе,
где, работая агрономом, напи-
сал свои первые значимые про-
изведения.

Вячеслав Иванович за свой
талант и мастерство был удосто-
ен звания заслуженного работни-
ка культуры. Он также входит в
состав Союза писателей. Сейчас
Шапошников В.И. – духовник Ко-
стромской семинарии, клирик
Свято-Алексеевской семинарс-
кой церкви.

Об итогах
и перспективах
детского отдыха

СОСТОЯЛОСЬ заседание
межведомственного совета по
организации отдыха, оздоров-

ления и занятости детей и под-
ростков под руководством заме-
стителя главы администрации
области В.И. Виноградова. На
совещании были  подведены
промежуточные итоги кампа-
нии и намечен ряд задач на
окончание летней смены.

По данным областного де-
партамента социальной защи-
ты населения, за июнь-июль в
летних лагерях с дневным и
круглосуточным пребывани-
ем побывали почти 4 тысячи
детей. Планируется, что в ав-
густе отдохнут еще 1082 ре-
бенка . Благодаря дополни -
тельному финансированию из
фе дера льно го  бюдж ета ,  в
июле юных костромичей при-
нимали уже 52 базы отдыха
вместо 26, приступивших к
работе в начале лета.

Средства на оздоровитель-
ную кампанию поступают вов-
ремя. Из федерального бюдже-
та на эти цели израсходовано 9
млн. 810 тыс. рублей, что состав-
ляет 95 процентов от плана. На
поступившие плюсом 50 тыс.
рублей департаменту удалось
выделить дополнительно  100
путевок на четвертую смену в
лагере «Красный Яр». Впервые
за несколько лет из областного
бюджета на организацию детс-
кого отдыха получены почти все
запланированные средства .

По сведениям областного
департамента образования и на-
уки, в 411 лагерях дневного пре-
бывания отдохнули 17710 детей.

В планах – разработка само-
стоятельной программы за-
нятости школьников в пери-
од осенних каникул.

Согласно  информации
областного комитета по де-
лам молодежи, в трудовых и
профильных лагерях с начала
летних каникул отдохнуло и
поработало 27 тыс. детей и
подростков. Это на 20 про-
центов больше, чем за анало-
гичный период прошлого
года.

В санаториях и оздорови-
тельных центрах необходи-
мое лечение прошли 210 де-
тей. Основная проблема зак-
лючается в нехватке кадров.
Сложности возникают при
укомплектовании учрежде-
ний воспитателями и меди-
цинскими  работниками .
Ожидается, что в следующем
году на подмогу придут уча-
щиеся ВУЗов, медицинских
училищ и педагогических
колледжей.

За время летних каникул
удалось трудоустроить 4922
человека. Особое внимание
уделялось детям, находящим-
ся в трудной жизненной си-
туации. В области впервые
была применена практика
подписания трудовых согла-
шений между работодателя-
ми и подростками.

Пресс-служба
администрации

Костромской области.

Велоконтроль

назыревцы пересаживаются на
велосипеды, ну а кое-кто попрос-
ту не слезает с «двухколесного
друга» круглый год. В магазин, в
гости, на работу, на реку, в лес и
на огороды, в одиночку, парами
и целыми семьями – такова по-
пулярность этого вида транспор-
та у всех социальных групп и воз-
растов поназыревцев.

Поинтересовалась в отделе
универмага, как идет продажа ве-
лосипедов. Выяснилось, что в се-

зон, май-июнь, в день про-
давалось до пяти велосипе-
дов, в августе - уже мень-
ше. Но по сравнению с про-
шлым годом, в этом их по-
купают гораздо больше.
Кстати, на улицах это замет-
но. Особой популярностью
пользуются подростковые
велосипеды, компактные и
легкие.  Покупатели прихо-
дят разные: бывает, дети
приводят своих родителей и
упрашивают их купить. Ста-
ли чаще брать велосипеды
мужчины. Сейчас многие
делают такую покупку в
кредит, видимо, легче вып-
латить сумму по частям,
чем всю целиком.

А потом спросила у са-
мих поназыревцев, что их
побудило стать велосипеди-
стами и каков их стаж.

Ольга, 22 года:
- Сама я третий год на вело-

сипеде. Просто далеко живу от
работы, а на нем быстрее доби-
раться. Поэтому пока позволяет
погода, с весны, до осени езжу
на «железном  коне».

Саша, 11 лет:
- Я давно катаюсь на велике,

а когда мы переехали жить  на
другую сторону поселка, родите-
ли разрешили мне ездить к ба-
бушке и в школу на велосипеде.

Марина, 42 года:
- Купили весной в рассрочку

второй велосипед , оказалось
очень удобно. В хозяйстве тоже
пригодился, до участка в поле
добираться  быстрее.

Михаил Павлович, 62 года:
- На велосипеде уж не знаю

сколько лет езжу, со школы. При-
вык, что и говорить, хотя сейчас
разве что до магазина доеду.

Екатерина Ивановна, 56 лет:
- Конечно, на велосипеде

быстрее, ноги топтать не надо,
только за ним глаз да глаз ну-
жен, если в людном месте остав-
ляешь, у магазина, например.
Велосипедов стало больше, но
и «уводят» их тоже чаще.

В  связи  с последним
мнением могу посовето-

вать: будьте внимательны со сво-
ими двухколесными друзьями,
также и на дороге, а в остальном -
счастливого пути!

И. МАНИНА.

ЧП
Над колючей
провол окой
ВЕЧЕРОМ 6 августа во

время несения карауль-
ной службы охраняемой
зоны учреждения ОТ 15/2
пос. Поназырево св ел
счеты с жизнью военнос-
лужащий-контрактник, за-
стрелившись из автомата.

Проверкой  данного
факта занимается проку-
ратура по надзору за ис-
правительными учрежде-
ниями, которая должна
выяснить причину и обсто-
ятельства самоубийства.

В. СИНЦОВ.

В ветеранских
организациях

И  вновь оказано
доверие

НА ПРОШЛОЙ неделе в по-
мещении Хмелевской сельской
администрации прошло отчет-
но-выборное собрание вете-
ранской организации. С отче-
том выступила ее председа-
тель  Р.Н. Белобородова. Рабо-
ту руководства организации
присутствующие оценили на
«хорошо» и оставили Руфину
Николаевну на прежней долж-
ности председателя.  Также со-
брание избрало двух  делегатов
на районную конференцию ве-
теранов войны и труда.

В. КОДОЛОВ.

Процедура
наблюдения
продлена

Суд да делоКАК уже сообщала наша га-
зета, муниципальное унитарное
предприятие жилищно-комму-
нального хозяйства пос. Пона-
зырево обратилось  в арбитраж-
ный суд Костромской области с
заявлением  о признании его
несостоятельным  (банк ротом).

С 29 апреля 2005 года судом
на МУП ЖКХ введена процеду-
ра наблюдения, чуть позднее
временным управляющим был
утвержден А.К. Ковалев.

Поскольку в определенные
законом  временные рамки не
все необходимые мероприятия
завершены, управляющий обра-
тился в арбитражный суд о про-
длении процедуры наблюдения,
который продлил ее до 8 сен-
тября 2005 года.

На базе МУП ЖКХ создано
новое пред приятие «Мупком-
мунсервис». В его ведении на-
ходятся водопровод,  канализа-
ция и теплоснабжение. Дирек-
тором вновь  созданного пред-
приятия распоряжением главы
самоуправления района на-
значен Андрей Викторович
Цой, ранее работавший началь-
ником МУП ЖКХ.

В. НИКОЛАЕВ.
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рослеживая во време-
ни ход такого социаль-
но-политического ме-
роприятия, как  выбо-

ры, можно заметить  тенден-
цию угасания в  народе интере-
са к этой акции. Когда-то в  про-
шлом  день выборов был боль-
шим  праздником . Об этом не-
давно писал  в газете свиде-
тель выборов еще в  довоенные
годы. За то время ничего ска-
зать не могу, так как  не жил еще
на свете. Но вот послевоенные
выборы 47 года помню  до сих
пор, хотя был  тогда еще ребен-
ком. Даже у нас в  глухой дере-
веньке висели по улице плака-
ты «Все на выборы!». Мать ,
отец, дед  стали готовиться к
ним еще загодя. С вечера чис-
тили и гладили одежду. Мне до-
верили раздувать  утюг. Утюг
был  старый, тяжелый, чугун-
ный, еще доэлектрической эпо-
хи и работал от засыпанных в
него раскаленных углей. Я дул
в  специальные дырки на его
боках. Угли разгорались , крас-
нели и от утюга несло жаром .
Утром встали до свету. Стояла
зима и кругом разливалась те-
мень . Дед  надел тулуп и новые
валенки. Отец – пальто и на-
цепил на пиджак свои боевые
ордена. Мать – в  цветном плат-
ке и нарядной плюшевой курт-
ке. Все пошли из избы, а у во-
рот уже ждали лошади. На трех
подводах уезжал  народ  из де-
ревни в  район на выборы. Ло-
шади с бубенцами, в  красных
лентах. Я, полный достоинства,
разинув рот, смотрел  на них в
прогалину на замерзшем окне.
Как-никак я оставался на хо-
зяйстве с младшим братом .

Помню и свои первые выбо-
ры, в которых участвовал, когда
стал совершеннолетним, – в кон-
це пятидесятых. Накануне так же
старательно гладил костюм, чи-
стил ботинки. Голосовали в те-
перь  уже разваленном  клубе
Поназыревского  леспромхоза.
Он был украшен флагами и пла-
катами. Все выглядело строго,
торжественно и значимо.

Постепенно, с годами, чем
сильнее охватывал страну пери-
од  развитого социализма, тем
меньше надежды и веры оста-
валось у народа в справедли-
вость  проводимых выборов. И
хотя по-прежнему власти стара-
лись придавать им вид праздни-
ка, но уже не торжественностью

ОКРУЖЕНИЕ человека – это
предметы, люди, места, даты,
сроки и все другое, моральное и
материальное, что нас окружа-
ет, с чем  мы манипулируем в
своей повседневной жизни.  По-
ведение (действия) – собствен-
но, сама деятел ьность челове-
ка. В конечном счете, на уровнях
поведения и окружения и про-
исходит наша жизнь . На этих
уровнях находится то, к чему, в
итоге, сводятся все наши цели, в
том числе и цель  выпускников
школ – остаться или уехать. При-
оритетной в конечном итоге ста-
новится цель – уехать. И как это
ни прискорбно осознавать, цель
выбрана правильно. Потому как
сегодняшнее наше окружение –
разбитые дороги, темные улицы,
«бары» в качестве единственно-
го развлечения,  районный бюд-
жет, на протяжении последних
десяти лет не дополненный ни
одной новой статьей расходов и
доходов, отсутствие понятия ме-
стной властью времени, в кото-
ром мы живем. Для того, чтобы
это окружение изменить, нужны
деловые менеджеры и хорошие
психоаналитики. Потому как  ме-
неджер – никто иной, как чело-

Нам нужны менеджеры
и психоаналитики

век , способный
продвигать  дело
(управленец в про-
стом понятии), но
никак  не разбитной
парень,  пытающий-
ся продать вам подороже ненуж-
ную вещь, как считают некото-
рые. И если автор статьи «Кор-
ректировка не требуется» (РВ
№74 от 5 июля т.г.) этого не пони-
мает, рекомендую ему почитать
труд «Задачи менеджмента в XXI
веке» (Друкер, Питер Ф .; пер. с
англ. Н.М. Макаровой). А подо-
брать грамотного руководителя
или чиновника без участия в под-
боре психоаналитика вообще не-
возможно.

Да и время для этого нужно.
Оно необходимо потому, что нам
нужно возродить культуру. Не от-
дел  культуры, который у нас в
своей работе на высоком уров-
не, если исходить из критерия
сравнения, что даем отделу мы
и что получаем взамен, а культу-
ру жизни общества.

При переходе на новую сис-
тему государственного хозяй-
ствования мы сгоряча отказа-
лись и от старой культуры, и от
старой идеологии, и, в который

раз, пытаемся на-
чать жить «с белого
листа», однако, пре-
небрегаем  потреб-
ностью в новой иде-
ологии.

Что происходит с нашей куль-
турой последние годы? Какие
ценности уцелели? Что происхо-
дит с нашим поведением? Все
эти вопросы еще ждут своего ос-
мысления. Пока же ясно, что мы
живем в стране революций. Ре-
волюция – это попытка измене-
ния культуры. Для того, чтобы с
наименьшими п отерями рас-
пространять новые «правила
игры»,  формировать новые пове-
денческие модели, необходима
идеология. Если революция ло-
мает старую культуру, а новой иде-
ологии нет, то новая нормативная
модель поведения строится на
инстинктах . Взаимодействия лю-
дей в этом случае не отличаются
взаимопониманием и доверием.
Сегодня наше общество деидео-
логизировано. Каждому бывшему
советскому человеку, чтобы при-
способиться и выжить, нужно ме-
нять уклад, нужно постоянно ло-
мать голову, что можно взять из
опыта предыдущих поколений, а

В качестве
реплики

что нельзя, что теперь хорошо, а
что плохо, во что верить. Каждый
отвечает на эти вопросы по-свое-
му. Перед каждым молодым че-
ловеком нынешнего  поколения
эта проблема встает еще острее,
потому как он не знает бывшей
культуры, а новой просто нет. И от
того, какие правила поведения
общества мы возродим у себя в
районе, и будет зависеть, вернут-
ся или нет к нам выпускники школ
врачами, учителями, менеджера-
ми, психоаналитиками и многи-
ми другими специалистами, ко-
торых нам так не хватает.

Но пока мы не создадим тен-
денции стабилизации и последу-
ющего роста развития района во
всех направлениях, этого не слу-
чится. А для того, чтобы это про-
изошло, необходимо изменить
устаревшие стереотипы мышле-
ния в организации и управлении,
а главное – стереотипы во взаи-
моотношениях между властью и
обществом. Это могут решить
только менеджеры. Если мы
считаем, что они нам не нужны,
значит нас устраивают те усло-
вия, в которых мы живем. Гра-
мотный менеджмент  всех на-
правлений деятель ности – вот
основная задача вновь избран-
ной власти поселений и страте-
гический путь  новой районной
власти, которую мы скоро будем
избирать.

Василий СОЗИНОВ.

Блиц-опрос
Мне

любое
СОЛНЦЕ
по  душе .. .
Сколько себя по-

 мню, всегда лю-
била непогоду. Мне
очень  нравились  сен-
тябрь, так как именно
это время  изобиловало
проливными дождями,
февраль – когда на дво-
ре вьюги и метели, май
– когда вокруг начинает
пробуждаться природа и
дарит буйство красок…

Мы поинтересова -
лись у поназыревцев:
«Какое время года вам
нравится  больше  все-
го?» и услышали такие
разные ответы разных
по возрасту людей.

Вадик (10 лет):
- Я люблю  зиму, точнее,

зимние каникулы. При хоро-
шей погоде можно весь день
провести на лыжне. Вообще
зимой мне нравится «не рас-
слабляться».

Татьяна (14 лет):
- Мне нравится лето. Ка-

никулы самые продолжи-
тельные, а еще я почти каж-
дое лето уезжаю  в  гости к
родным, к бабушке. Всегда
есть время запастись новы-
ми впечатлениями,  познако-
миться с мальчиками, поза-
горать и покупаться.

Светлана Владимировна
(24 года):

- Люблю зиму и лето оди-
наково. Так  как занимаюсь
спортом, то в эти сезоны мож-
но больше обычного уделять
времени на занятия и упраж-
нения. Да и для полезного
отдыха тоже его достаточно,
надо просто правильно рас-
пределить свои силы…

Николай Владимирович
(36 лет):

- Конечно, зиму люблю !
Никакого огорода, сеноко-
са,  жары!  Весь  г од  тру -
дишь ся в  поту и тол ько,
по -моему,  з имой  можно
отдохнуть  как следует. Ле-
жишь  себе  на  д иване  с
книгой или в  телевизор пя-
л ишь ся .  Можно  на  зим-
нюю  рыбалку съездить .

Анна Николае вна (48
лет):

- По мне, так  всякое вре-
мя года по-своему чудесно.
Надо просто уметь и в непо-
годе увидет ь  прекрасное,
уметь  переключиться на по-
лезное дело с удовольстви-
ем и выгодой для себя.

Алевтина Николаевна
(56 лет):

- Теперь  любое время
года не поймешь. Если срав-
нивать с приметами полуве-
ковой давности, то все в этом
мире перемешалось. Может,
это и к лучшему, но мне ка-
жется, что погода на плане-
те испортилась, не соответ-
ствует, так сказать…

Вот такие получи-
лись ответы.

Что касается  меня ,
то я  согласна с Анной
Николаевной и считаю,
что надо приложить ста-
рание, чтобы всем нам
любое СОЛНЦЕ  было
по душе…

Спрашивала
И. МЕЛЬКОВА.

Размышления вслух

П
веяло от них, а больше помпез-
ностью и напыщенностью. На-
род шел на выборы не в радуж-
ном настроении, чтобы отдать
свой голос, а больше затем, что-
бы в  буфете на избирательном
участке ухватить что-нибудь жиз-
ненно нужное, но очень  дефи-
цитное: кусок масла, например,
или батон колбасы. Ибо этих
«деликатесов» в обычное время
и в  обычных магазинах было
днем с огнем не сыскать. К из-
бирательным  урнам тоже, ко-
нечно, подходили уже по при-
вычке. Но многие и тогда стара-
лись увильнуть. Правда, сделать
это в те времена было довольно
трудно. Принудиловки, разуме-
ется, не практиковалось, но спе-
циальные выездные избира-
тель ные комиссии  наход или

тебя везде. И спрятаться можно
было разве что далеко в глухом
лесу или на реке. Конечно, к та-
кому методу, может, никто и не
обращался, но у меня, когда ра-
ботал на  Севере, подобное по-
лучилось непроизвольно.

Обычно перед  выборами к
нам приезжали люди из избир-
кома с урной. Так и в тот раз. Нам
сообщили, когда они прибудут. И
так как в запасе было еще три
дня, то мы с компанией ушли на
рыбалку. Уплыли далеко, вниз по
таежной реке на плоту. Обратно
возвращались своим ходом, че-
рез тайгу. Перепутали профиля
на карте и заплутали. На буро-
вую  вышли с опозданием  на
день. Бурмастер встретил нас
матом. «Где вы были, е…..ать!
Вчера вертолет прилетал с ящи-
ком. Вас не дождались. Хотели
лететь искать в  тайге, да я не
знал, в какую сторону ушли». - «Ну
и хрен с ними! – отрезал Славка,
наш компаньон. – Давай лучше
рыбу солить. Смотри! Какой све-
жачок будет!». Мы вывалили из
рюкзаков  на разосланную  по
полу клеенку кучу серебристых
килограммовых сигов  и черно-

спинных хариусов.
Брови у бурмасте-
ра взлетели вверх.
Он махнул рукой и
сказал: «И то вер-
но. И без нас там
голосов хватит».

Наш  бурмас -
тер  в  этом был
прав .  В  стране
Советов , уверен-
но идущей в  ком-
мунизм , не быва-
ло случая, чтобы
в ы д в и г а е м ы й
партией  канд и -
д ат не  прошел .
Он в сегда изби-
рал ся  ед и но -
г л ас но .  И  в се
средства  инфор-
ма ции  потом

торжественно объявляли тру-
дящимся, что явка на избира-
тель ные участки составил а
99,9 процента.

Сегодня положение в изби-
рательной системе резко изме-
нилось. В стране стало множе-
ство партий, и каждая старается
выдвигать  свое го кандидата.
Кроме этого, многие баллотиру-
ются самовыдвижением. Так что
желающих занять сладкое мес-
то бывает предостаточно. Но не
каждому это удается. Теперь уже
ни о каких 99 процентах явки из-
бирателей на участки давно нет
и речи. Максимум бывает 50-70
процентов. Некогда торжествен-
ный, праздничный день выборов
превратился в рутинную возню.
По обязанности  создаются, как
прежде, избирательные участки
– бедно оформленные. Нет на-
глядной агитации по улицам ,
призывающих лозунгов. А народ,
измученный жизненными про-
блемами и, видимо, совсем ра-
зуверившийся во власти, плюнул
на все и замкнулся в себе. Он не
будет спешить к избирательным
урнам. Зачем? Никто с него за
это не спросит и никакая выезд-

ная комиссия к нему не приедет.
И даже в буфет на участке ему
не надо. В магазинах все есть .

Конечно, не ходить на вы-
боры – плохая черта. И сама
по себе она ничего не доказы-
вает. Свою позицию  вернее и
полезнее высказывать  каждо-
му в  избирательном  бюллете-
не. Но, к  сожалению , многие
этого не понимают или не хо-
тят понимать. Но и судить  их за
это нельзя. Сама власть  народ
к  тому приучила.

Когда я прочитал  в газете
итоги прошедших в  поселке 17
июля выборов , я поразился. Из
всех внесенных в  списки изби-
рателей проголосовавших на-
бралась едва-едва треть. Гла-
ва поселения избрана всего
лишь  четырмястами голосами.
Ужас! Это значит, что тысячи ей
не верят. Ну что ж ! Я, конечно,
желаю  ей успеха на своем по-
сту. И если в этих условиях она
хоть  что-то сделает для посел-
ка, то это будет чудо.

К. ШУРОВ.
пос. Поназырево.
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12 августа – День рождения писателя-земляка О.М. Куваева

Мы подружились
с ним на Чукотке

В апреле в Поназырево приезжал бывший
геофизик Эдуард Михайлович РЕПИН,

вместе с О.М. Куваевым работавший на Чу-
котке. Сотрудники редакции имели с ним по-
луторачасовую беседу.

- Эдуард Михайлович, где и
когда вы встретились с Кувае-
вым?

- Весной 1958-го выпускник
Московского геологоразведочно-
го института Олег Куваев приехал
на Чукотку, а я после Ленинград-
ского горного – осенью того же
года. Он уже успел отработать
лето в поле, как начальник от-
ряда, и уехал на похороны мате-
ри. Все его полевые материалы
достались мне. Куваев появил-
ся в Певеке только перед Новым
годом. Тогда мы и увиделись.
Певек тех лет - это энергетичес-
кий комбинат за колючей прово-
локой и маленькие одноэтаж -
ные и двухэтажные домики. Нас
поселили в бывшей конюшне, где
понаделаны был и комнатки на
двух-трех человек. Стояли тесно
кровати, между ними тумбочка.
Все геологи жили так зиму. Ко-
нюшня стояла у самого моря. На
лед мы выносили охлаждать
шампанское. Только через год
получили отдел ьные комнаты.
Поскольку у меня был лампо-
вый приемник, ко мне часто со-
бирались  послушать новости,
посидеть.

На Чукотке работали, ориен-
тируясь на погоду. Если утром по
окнам  песчинки скребут, можно
не выходить из дома – с ног со-
бьет ветер. Если к вечеру погода
испортится – развозят людей по
домам на технике, иначе в море
унесет. Вот в таких условиях ра-
ботали.

В 1960 году Олега забрали в
Магаданский институт, в геофизи-
ческий отдел, но мы переписы-
вались .

Нас  что-то притягивало друг
к другу, шли параллельно или
близкими путями. Помню, встре-
тились в командировке на Бай-
кале: я – с Чукотки, он – с Мага-
дана. В 1960 году случайно по-

встречались в Москве на Ярос-
лавском вокзале. В  тот день я
прилетел из Питера. Сходил на
хороший концерт, зашел на вок-
зал  купить  билет до родины
жены, в Костромскую область.
Смотрю, стоит он с приятелем.
Пригласил их к себе в гостиницу,
пообщались. В 1963 году я ле-
тел  с женой в  отпуск через Ма-
гадан. Заехал к нему. Вся ком-
ната Олега была увешана фото-
графиями, сделанными в экспе-

дициях, на полу шкура белого
медведя,  добытого им. Встретил
замечательно, пришло много
наших общих друзей.

- Что скажете о нем, как о
личности?

- Увлеченный человек, азар-
тный.  Отменный стрелок. Ружье
собрать-разобрать мог с закры-
тыми глазами. У него была тяг а
к  преодолению пространства.
Маршруты , съемки  больших
площадей – это его стихия.

С Олегом очень легко обща-
лось – он был открыт для всех,
притягивал к себе людей. В Пе -
веке писал очерки и рассказы
в  районную газету – отшлифо-
вывал свой стиль . Писателем
был от рождения. Но не разор-
ваться же – и дело, и писать .

Поэтому он оставил геологию .
Тяга к  странствиям  выли-

лась у него в  путешествия по
Сибири,  Дал ьнему  Востоку,
Кавказу, Азии. Вдоль  морского
побережь я  на  шлюпке , по
реке на лодке ходил  множе-
ство раз. Все впечатления - в его
рассказах.

- Как вы оказались в Кост-
ромской области?

- Я приехал  в отпуск к роди-
телям жены в  Парфеньевский
район, и мне очень понравилась
местность. Потом ежегодно ез-
дил  в  деревню
по два раза. Не-
дели хватает, что-
бы отдохнуть  в
этих краях.

И хорошо, что
я живу теперь
здесь. Во всяком
случае, на юби-
лей друга-писа-
теля в 1994 году
на его родину
смог приехать.

Я следил за
его  литератур-

ной судьбой, покупал книги.  Про-
читал все, что издано. Узнал о его
смерти, когда жил  в  Ухте. Кто-
то у видел некролог  в  «Литера-
турке» и сказал мне. Я встал ,
пошел , даже не помню  куда.
Слышал , как за спиной пере-
говаривались: «Он же работал
с Куваевым».

Каждый год я езжу в Питер и
Москву, чтобы встретиться со ста-
рыми знакомыми по Чукотке.
Всегда говорим об Олеге.

- Не  расскажете ли какой-
нибудь интересный случай из
своей жизни на Чукотке?

- Помню , осенью  забрали
часть людей из партии самоле-
тами и продукты случайно погру-
зили. Осталось на 14 человек
мешок  капусты и полмешка су-
харей. Решил я идти к чукчам за
продуктами. Взял с собой поло-
вину людей покрепче, осталь-
ным велел сидеть в палатках.

Пошли мы. Перевал длин-
ный, идти по заснеженной тунд-
ре тяжело. Десять минут один че-
ловек впереди прокладывал до-
рогу, потом отходил, другой пер-
вым вставал. Шли след в след.
Ночью спали в оленьих мешках
на снегу.

Поднялись на перевал. Слы-
шим лай собак, видим  яранги.
Там остались детишки и стари-
ки, пастухи ушли. Мы вошли в
ярангу, сели, руки-ноги сунули к
огню, все молчим и не двигаем-
ся. Чукчанка принесла котелок с
жирным мясом осеннего оленя.
Тут я других удержал: «Не трогай-
те! А то завтра вас в снегу буду

хоронить  (мы не-
сколько д ней не
ели)».  Как сидели
мои товарищи – так
и упали от усталости.
Зашел в ярангу ста-
ричок , лицо вроде
знакомое, где-то
вст речались . Стал
оттаскивать всех от

огня, укрывать шкурами. Наутро
дали нам понемножку жарено-
го мяса. А у меня с собой был
кулечек  маленьких леденцов ,
детишек угостил – они были  до-
вольны.

Пошли дальше.  Жареное
мясо вызывало изжогу – через
каждые два часа чайник стави-
ли. Добрались до базы гидроге-
ологов. «Ребята, ставьте любую
кашу – мы есть хотим». Накор-
мили нас гречневой кашей.

И тут вертолет. Пилоты сме-
ются: «Как вы по тундре шли? Как
змея вился след». Сели в верто-
лет, потом в самолет, а вечером
уже в Певеке шли на танцы в
клуб в наглаженных белых рубаш-
ках, при параде. Вот такой рез-
кий контраст.

Поискали мы в пору работы
на Чукотке всего. Золото, ртуть,
олово, серебро, бокситы. Все
месторождения , открытые
нами, разрабатываются.

На Чукотке золота много.
Олег Куваев попал на россыпь
Комсомольскую сразу же, как
приехал. Он ходил  по первому
золоту! В «Территории» все это
описано, и начальник управле-
ния Чирков (Чемоданов), с кото-
рого началась история прииска,
– реальный человек.

- Читает ли сейчас моло-
дежь его книги?

- В нашей поселковой биб-
л иотеке  есть  изд ание  1982
года. Кроме меня, похоже, ник -
то не берет. Недавно перечи-
тал  «Весеннюю  охоту на гу-
сей». Сильная вещь .

- 60-е годы прошлого века –
время романтиков, поэтому кни-
ги О. Куваева были востребова-
ны. Сейчас время другое. Будут
ли их читать в XXI веке?

- Во времени романтиков
нуждается каждая эпоха. Ду-
маю, что лет через сорок писа-
теля Куваева вспомнят. Книги-то
его  остались.

А геолога Куваева помнят. Его
именем названа улица в Певе-
ке. В местном музее целая гале-
рея портретов знаменитых гео-
логов, среди них он.

В 2000 году мастера спорта
по туризму Любовь  и Рудольф
Седовы одну из высших вершин
Шелагского хребта на Чукотке
назвали горой Олега Куваева.
Мне прислали на память газету
с заметками о своем маршруте.

Записала
Т. КУЗЬМЕНКОВА.

Фото В. КОДОЛОВА и из лич-
ного архива Э. РЕПИНА.

Певек конца 50-х годов.
Геологи на маршруте.

Наш путь и далек, и долог...

Самый надежный транспорт
тундры - вертолет.

Приглашение  на традицион-
ный вечер геологов-полевиков.

Чукчи - народ
приветливый и гос-
теприимный.

ДАННЫЕ статистики позволяют опре-
делить, как неумолимо течение време-
ни, помогают аналитически подойти к тем
выводам, которых бы мы не могли дос-
тичь  умозрительным путем.

Для нашего небольшого района, вся
численность населения которого состав-
ляет около десяти тысяч жителей, каж-
дая единичка в сводных данных таблиц
обозначает жизнь одного из ваших близ-
ких или знакомых.

Сравнивая данные загса первых по-
лугодий 2004 и 2005 годов о зарегистри-
рованных рождениях, смертях, браках и
разводах, можно сделать не всегда уте-
шительные выводы о состоянии жизни в
нашем районе.

В первом полугодии минувшего года
состоялось больше свадеб (27 против 16)
и родилось больше детей (45 против 37),

О жизни
языком цифр Я участник Вели-

кой Отече ственной
войны, инвалид 2 груп-
пы. Можно ли мне по-
лучить 50-процентную компенсацию за
стоимость машины «Ока»? По состо-
янию здоровья ее водить не могу.

Александр Федорович Самосудов.
пос. Поназырево.

НА ВОПРОС отвечает заведующая
отделом  соцзащиты населения
В.В. Глушкова:

Если у Вас есть медицинские пока-
зания и Вы встали на учет на получе-
ние транспортного средства до янва-
ря 2005 года, есть надежда на его при-
обретение. Вместе с тем необходимо
отметить, что на выплату компенсации
в  размере стоимости  автомобиля
«Ока» или части его стоимости ассиг-

нования в  федеральном
бюджете 2005 года не
предусмотрены.

Допол ню  отв ет на
вопрос  следующей  информацией. В
текущем  году будет закуплен 3931
автомобиль , что покрывает потреб-
ность  всего на 4 процента. Указан-
ное количество автомобилей деф-
ференцированно распределено по
субъектам  РФ  на основании данных
о численности стоящих на очереди
ветеранов .

По мере выделения необходимых
финансовых ресурсов из федерально-
го бюджета работа по обеспечению ве-
теранов, имеющих медицинские пока-
зания , автотранспортом  в последую-
щие годы будет продолжена.

Подготовил В. КОДОЛОВ.

Компенсация не предусмотрена
Вопрос-ответ

Население
но в нынешнем первом
полугодии уменьшилось
количество смертей и
разводов, что отрадно.

Если в райцентре количество браков
осталось практически на прежнем уров-
не (12, а в первом полугодии 2004 – 11),
то на селе сыграли за это первое полуго-
дие на 10 свадеб меньше (5 вместо 15).

В прошлом году за шесть первых ме-
сяцев в сельских семьях родилось в два
раза больше детишек, чем за тот же про-
межуток текущего года (29 против 15). А в
пос.  Поназырево,  наоборот, количество
родившихся до июля в 2005 году увеличи-
лось с 16 до 22.

Смертность , если сравнивать  рай-
центр  и  сел ь ские  администрации ,
выше в  последних практически в два
раза. В  текущем  году развелось всего
10 поназыревцев, тогда как  за этот же
период прошлого года 14 пар расторг-
ли брачный союз.

И. МАНИНА.
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ИП «Мочалова» выража-
ет глубокое соболезнование
Черняевой Ольге Николаевне
по поводу трагической смер-
ти МУЖА.

Отделение вневедом-
ственной охраны выражает
глубокое соболезнование Ко-
марову Николаю Александ-
ровичу по поводу смерти
матери

КОМАРОВОЙ
Любови Яковлевны.

Коллектив Полдневицкой
участковой больницы выра-
жает глубокое соболезнова-
ние Разумовой Валентине
Витальевне по поводу  смер-
ти ОТЦА.

Во вновь созданное пред-
приятие жилищно-комму-
нального хозяйства пос. Пона-
зырево МУП ЖКХ «Коммун-
сервис» на постоянную рабо-
ту тре буется ГЛАВНЫЙ
БУХГАЛТЕР. Обр. по тел.
2-16-57 или 2-11-67.

ПРОДАЕТСЯ бумага для
оргтехники по цене от 110 руб-
лей.  Обращаться по адресу:
здание бывшего КБО, 2-й этаж.

Детский отдых
Под шарьинскими соснами
РАБОТА летних лагерей области, предназначенных  для

школьников, продолжается. На третью смену для юных жи-
телей Поназыревского района было выделено семь  путевок
в санаторий-профилакторий «Шарьядрев». На этой неделе
ребята отправились отдыхать .

Письмо в редакцию
Выражаю сердечную бла-

годарность помощнику учас-
ткового уполномоченного
милиции пос. Якшанга Олегу
Александровичу Смирнову за
оказанную мне помощь.

В.И. МЕНДЕЛЕВА.
пос. Якшанга.

ОАО «РЖД» выражает се-
рьезную обеспокоенность  со-
здавшимся неблагополучным
положением  с безопасностью
движения на железнодорож-
ных переездах. По состоянию
на 25 июля 2005 года допуще-
но 19 столкновений поездов с
автотранспортом на охраняе-
мых переездах. Только в июне-
июле допущены 3 столкнове-
ния по причине грубого нару-
шения водителями автотранс -
портных средств Правил до-
рожного движения на Мос-
ковской железной дороге.

В целом по сети железных
дорог за 6 месяцев 2005 года
произошло 120 д орожно-
транспортных происшествий, в
столкновениях пострадало 106
человек, повреждено 50 локо-
мотивов и 11 вагонов. Из-за до-
пущенных ДТП перерыв в дви-
жении поездов составил более
70 часов. ОАО «РЖД» нанесен
материальный ущерб на сум-
му 1 млн. 287 тыс. рублей. Рост
количества ДТП по сравнению
с 2004 годом произошел на Се-
верной железной дороге (14/

Памятка водителям транспортных
средств о безопасности движения
на железнодорожных переездах

Уважаемые водители!
Железнодорожный переезд - один из сложных и опасных

участков дороги, требующий сосредоточенного внимания и стро-
гого соблюдения Правил дорожного движения. Обеспечить  бе-
зопасное проследование переезда вам помогут следующие
советы и напоминания.

1. Готовясь к проследованию через переезд, выбирайте пра-
вильный режим движения, чтобы обеспечить устойчивую рабо-
ту двигателя и трансмиссии.

2. Не принимайте решения о проследовании через переезд
перед приближающимся к переезду поездом. По силуэту локо-
мотива, а тем более по свету его фар и прожектора невозмож-
но, даже приблизительно, определить скорость поезда и его
расстояние от переезда! Ошибка в оценке дорожной обстанов-
ки недопустима!

Остановите транспортное средство и пропустите поезд!
3. Имейте в виду, что поезд внезапно остановить невозмож-

но! Даже применив  меры экстренного торможения, машинист
остановит поезд лишь через 800-1000 метров!

4. От начала подачи переездными светофорами красных
сигналов о запрещении движения через переезд до подхода к
нему поезда расчетное время составляет всего 30-40 секунд!
Никто не застрахован от внезапной вынужденной остановки
транспортного средства. Не рискуйте!

5. При подходе транспортного средства к перезду и при сле-
довании по нему не отвлекайтесь разговорами с пассажирами!

6. При следовании по переезду соблюдайте дистанцию, ис-
ключающую остановку вашего транспортного средства на на-
стиле переезда при внезапной остановке или резком сниже-
нии скорости  впереди идущим транспортным средством в гра-
ницах переезда.

7. Настил переезда не имеет обочин. Проявляйте осторож-
ность при управлении автотранспортным средством !

8. Не ослепляйте водителей встречных транспортных
средств !

9. На перездах без шлагбаумов в зимнее время возможен
гололед ! Будьте внимательны и осторожны!

10. На переездах со шлагбаумами при появлении на пере-
ездном светофоре красных сигналов, но еще открытых шлагба-
умах, не въезжайте на переезд! Вы попадете в «ловушку»: при
нахождении вашего транспортного средства на настиле пере-
езда шлагбаумы будут закрыты!

11. Некоторые переезды дополнительно к шлагбаумам обо-
рудованы устройством  заграждения от несанкционированного
въезда на переезд транспортных средств. Попытка их «преодо-
леть» закончится для недисциплинированных водителей серь-
езными посл едствиями.

Уважаемые водители!
Не подвергайте себя, ваших пассажиров, людей, находящих-

ся в поездах и в районе переезда, опасности! От вас зависит
благополучие родных и близких! Сэкономив минуты, вы можете
сделать  несчастными сотни людей!

Вниманию водителей
Будьте  осторожны

на переезде
8) и Восточно-Сибирской же-
лезной дороге (6/4).

В 2005 году заканчивается
пятилетняя программа концеп-
ции повышения безопасности
движения на железнодорож-
ных переездах,  утвержденная
МПС России 17 января 2000 г.

В текущем году планирует-
ся сдача в эксплуатацию 13 пу-
тепроводов, при этом за 6 ме-
сяцев был сдан только один,
закрыто 57 малодеятельных
переездов (план на 2005 г. –
108). На 145 переездах за 1-е
полугодие 2005 г. уложен ре-
зинотехнический настил, капи-
тально отремонтировано 259
переездов (план 813).

Несмотря на то, что желез-
ная дорога  прикладывает
много усилий по привидению
переездов в надлежащий вид,
дорожно-транспортные про-
исшествия по вине водителей
автотранспортных средств до-
пускаются.

А.Б. ЦАРИЦЫН.
Начальник Шарьинской

дистанции пути.

ВОТ аналогичная поговорка:
«Кто о чем, а вшивый о бане»,
или что нас больше беспокоит, о
том мы думаем и говорим. Одни
и те же мысли могут посещать
большинство людей. Удачно ска-
занная фраза по какому-то по-
воду  и многократно повторенная
превращается в поговорку, по-
словицу.

Взяв в  руки книгу «Русские
пословицы и поговорки» под ре-
дакцией В.М. Аникина, я решил
выделить из нее только те слова,
которые больше всего повторя-
лись. Из всех слов 79 раз упоми-
наются слова жить, жизнь, живет:
«Жизнь  жизни рознь», «Жить
тяжко, а и умирать нелегко»,
«Жить весело, да есть нечего».

О чем больше всего думает
женщина, это тоже отражено в
пословицах и поговорках. Вовсе
не о доме и детях, а о муже. Та-
ких выражений, как  «Мужем
жена хороша», «Муж без жены,
что гусь без воды», я насчитал
60. А мужской ум, видимо, более
слабый на фантазию, сочинил

про жен  всего 21 пог оворку.
«Жена не сапог – с ноги не ски-
нешь», «Жена мужу пластырь, а
он ей пастырь».

Об пренебреж ительно-ос-
корбительном  отношении муж-
чин и женщин друг к другу гово-
рит количество поговорок со сло-
вами «дура» и «дурак». Женщи-
ны «л аскают» мужчин таким
«определением» чаще в  8 раз,
чем те женщин. («Дура не дура,
а ума нет», «Дурак дома, дурак в
людях», «Дураков  не сеют, не
жнут – сами родятся»).

Чужое богатств о всегда при-
тягив ало завистливый взгляд
других: «Богатому пакость, а
убогому радость», «Богатому
естся, да плохо спится», «Де-
нежка в  кармане – все друзья
с нами», «Денег ни гроша, так
и выдумка хороша». Деньги и
богатство упоминаются в  86
народных афоризмах.

О нищете говорится в 7 посло-
вицах, о бедности – в 12, нужде –
в 38, голоде – в 32 («Нищета не
порок , а люди ее не хвалят»,

У кого что болит, тот о
том и говорит

«Бедный разоряется, а богатый
радуется», «Нужда беду родит»,
«Нужда железо ломает», «Го-
лодному Федоту и репа в охоту»,
«Голый что слепой: не боится
беды»).

Гордых людей и раньше не
уважали, вниманием обходили.
Об этом 4 поговорки («Гордому
быть – глупым слыть»).

Из всех животных, обитающих
во дворе, наибольший интерес
народ проявлял к курице и коню
(по 22), к собаке (20), корове (14)
и к овце всего 2. В  поговорках
отражен поведенческий харак-
тер этих животных: глупость, тру-
долюбие, преданность и т.д. («Ку-
рице уступи грядку – она возьмет
и весь огород», «Конь не свой –
погоняй, не стой», «Собака лает
– хозяину весть подает», «Коро-
ва во дворе, так и харч на сто-
ле», «Свинья в золотом ошейни-
ке – все свинья»).

К сожал ению , редко мы
вставляем в свою разговорную
речь такие мудрые, глубокие по
смыслу изречения. Сейчас боль-
ше пользуются спросом фразы
из рекламных роликов да анек-
доты в тему.

Н. КВАСНИКОВ.

«Скорая помощь»
Что-то не так  с глазами?

Ваше здоровьеГОЛОВНАЯ боль бывает са-
мого разного происхождения.
Сначала ищите причину. Исклю-
чите плохо подобранные очки и
засорение желудка. Головные
боли может вызвать низкое дав-
ление, в этом случае вам помо-
гут кофе или чай.

Привычные «нервные» боли
– выпейте валерианы или пус-
тырника, примите ванну с морс-
кой солью.

«Тяжелая голова» от пере-
утомления – примите теплую
ванну, съешьте кусок  соленой
рыбы, выпейте отвар или настой
мелиссы.

Как унять
головную боль
Боли в затылк е – сделайте

наклоны головы в разные сторо-
ны, помассируйте голову.

Сосудистый спазм – опусти-
те руки по локоть  в  горячую
воду. Выпейте крепкого чая.
Профил актика практически
всех головных болей – стакан
сыворотки натощак и нитка ян-
таря на шее.

УСТАЛИ,  покраснели, вдруг
стали слезиться? Не беда! В
таких ситуациях можно само-
стоятельно помочь  своим  гла-
зам. Вот что советуют офталь-
мологи.

На здоровые, но усталые гла-
за для освежения хорошо делать
компрессы из крепкого чая или
слабого настоя ромашки, полы-
ни. Прекрасно действуют медо-
вые примочки: надо сварить чай-
ную ложку натурального меда в
полутора стаканах воды.

При нервных заболеваниях
глаз (подергивание нерва) помо-
гает массаж на висках около глаз
и на переносице.

Краснота. Достаточно про-
мыть глаза отваром лука на воде
с прибавлением  меда или бор-
ной кислоты. Краснота быстро
проходит. Промывать надо 4-5
раз в день.

Если глаза почему-то очень
воспалены, в  них появилось
жжение, можно прикладывать
завернутую в тряпочку тертую
сырую картошку, яблоки или све-

жие огурцы. На шею же, ниже
затылка, положите очень горя-
чую мокрую тряпку.

Глаза стали гноиться или вы-
делять слизь. Промойте их ра-
створом  борной кислоты, а на
ночь положите на глаза в тряпоч-
ке свежий творог. Хорошо также
делать для глаз теплые ванны:
погрузите лицо в воду на 15 се-
кунд с открытыми глазами. По-
вторите 4-5 раз, потом  глаза
промойте холодной водой.

Улучшить  сл абое  зрение
можно гимнастикой: поворачи-
вайте глазное яблоко вверх, вниз
и в стороны раз по 30 подряд
ежедневно. Кроме того, при умы-
вании осторожно ударяйте по
глазам из пригоршни холодной
водой раз по 40 подряд для уси-
ления циркуляции крови.

Промывайте гл аза раза два
в день настоем травы огапки или
положите из настоя компрессы
на глаза. Можно принимать эту
траву внутрь (если она в порош-
ке) на кончике ножа в  ложке
воды ежедневно.

  Поздравления и объявления
принимаются по телефонам
2-11-76,  2-12-28 и 2-10-34.


